

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGOS ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

✠

ROGAD A DIOS EN CARIDAD

POR EL ALMA DE

D.^a Catalina Valls de Padrinas y Pou

que falleció el día 2 de los corrientes

DESPUÉS DE RECIBIR LOS AUSILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Sus afligidos padres, hermano, tíos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se dignen tenerla presente en sus oraciones.

✠

D.^a VICTORIA PEÑA DE AMER

falleció en Barcelona el día 28 del pasado Octubre

+ R. I. P. +

Su hermano D. Pedro de Alcántara, hermanas, hermano político, sobrinos, sobrinas y demás parientes, al participarlo á sus amigos y conocidos, les ruegan se sirvan encomendarla al Señor.

El Ilmo. y Revdo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de Rosario que se aplique en sufragio de su alma.

á expensas de los tenedores de papel español. Si en tales circunstancias no es posible llegar á un acuerdo, lo prudente en los Estados Unidos será entregar la cuestión á un arbitraje de personas imparciales que no tengan interés alguno en este delicado asunto».

LOS VINOS ESPAÑOLES EN FRANCIA

Telegrafian de Burdeos á *El Imparcial*, que ha regresado de París la Comisión que el sindicato de comercio de vinos había enviado allí para contrarrestar la presión que sobre los ministros ventase ejerciendo por el sindicato de viticultores girondinos y su comité de diputados. Dicha Comisión viene muy bien impresionada, habiendo conseguido que los ministros estén conformes en que los vinos españoles paguen por su volumen, y no por su graduación. En cambio el grupo vitícola se propone trabajar en contra incesantemente, presentando un proyecto de ley para que los vinos españoles paguen 20 francos por hectólitro, aplicándoseles además la ley del cerrojo, que equivale á cerrarles la frontera francesa. Esta proposición será defendida por Mr. de Perier de Larsan, presidente del Comité vinícola. El viticultor Mr. Jourde y los diputados por Burdeos defenderán á su vez los intereses del Sindicato del comercio de vinos y las mayores ventajas para la viticultura española. Créese que la discusión será muy reñida. Cartas confidenciales de París recibidas en Burdeos participan que los ministros de Comercio, Agricultura y Hacienda, tienen el criterio de que los vinos españoles deben pagar 12 francos por hectólitro hasta 12'9 grados, en vez de 7 hasta 10'9. Es posible que fracasen las pretensiones de los viticultores franceses, que amenazan nuestros intereses. Sin embargo, hay confidencias que aconsejan estar prevenidos contra ciertos trabajos de zapa. Los compradores de vinos españoles de Burdeos están muy animados.

LA PESTE BUBÓNICA

El doctor Royo Villanova publica en un diario de Zaragoza un interesante artículo acerca de la peste bubónica, muy tranquilizador para los que abrigan temores de su desarrollo en Europa. De dicho trabajo tomamos lo que sigue: «¿Qué se han hecho aquellas epidemias de lepra? ¿Y aquellas otras de tifus exantemático? ¿Cómo no estamos á estas fechas apestados de fiebre amarilla á pesar de la repatriación? Y, sin embargo, de todo hubo en tiempos remotos. Pero es que entonces los virus de la lepra, tifus y vómito eran fuertes y nosotros débiles, y hoy pasa lo contrario: nosotros hemos ejercitado en la lucha, y ellos se han dormido sobre los laureles. Esto mismo pasa con la peste; antes la peste en todas las latitudes. Despues, endémica en Asia y sólo epidémica en las demás partes del mundo. Luego ya no tiene fuerza de expansión para Europa y se mantiene endémica en la India. Ahora ni allí mismo reina constantemente y sólo por exacerbaciones periódicas se manifiesta en Tripolitana, en Arabia, en Persia, en las Indias y, según Koch ha descubierto recientemente, en el Africa Oriental inglesa, en la parte designada con el nombre de Ouganda y comprendida entre los lagos Albert y Victoria. Lo dicho; creo que no debemos temer á la peste bubónica; que aún cuando llegue á prender en Europa no hará estragos considerables, y que la muerte del malogrado Muller, víctima de un descuido indudable, tiene la misma importancia que la de tantos experimentadores muertos en los laboratorios por otras varias enfermedades microbianas sin consecuencias para la salud pública. En cuestión de epidemias temamos á la gripe y al cólera.

LA DEUDA DE CUBA

El corresponsal del *Times* en París, que hasta ahora es el que ha publicado informes más detallados acerca de los trabajos de la comisión de la paz, comunica interesantes pormenores de la sesión del día 24, exponiendo, además, algunas razones de carácter internacional en favor de que los Estados Unidos, ó Cuba, respondan de la Deuda de la isla. Hé aquí el telegrama: «Los comisionados continúan sus conferencias escritas sin adelantar mucho. El lunes, sin embargo, se prescindió de este sistema, y hasta donde las dificultades lingüísticas permitieron, hubo un cambio de impresiones, que hizo que la sesión durase seis horas. Al final, los delegados americanos preguntaron á los españoles si aceptarían provisionalmente, y sin perjuicio de volverlo á examinar, el artículo del tratado preliminar, estipulando que «España abandonará todos los derechos de soberanía en Cuba, sin formular ninguna otra reclamación.» Los españoles pidieron tiempo para contestar, fijando el día de hoy (miércoles) para una nueva sesión. En esta, entregaron un nuevo contramemorandum, en el que declaran estar dispuestos á aceptar provisionalmente el artículo, dejando en suspenso la discusión de todas las cuestiones restantes, especialmente la de Filipinas, cuya soberanía España no ha abandonado. Si las negociaciones generales, en este punto, conducen á resultados satisfactorios, entonces el citado artículo podrá ser examinado de nuevo á ver si teniendo en cuenta los resultados generales y las condiciones especiales de Cuba, puede llegarse á un acuerdo. Los americanos pidieron de plazo hasta ma-

ñana para contestar al nuevo Memorandum, considerándose esto como signo favorable, por indicar que ha disminuido algo la rigidez mostrada hasta ahora por los comisionados de los Estados Unidos. Estos, tal vez, no ignoran que los tenedores cubanos y aun los españoles, comienzan á alarmarse por el giro extraño que se da á la parte financiera de la discusión, pues resulta que la Deuda de Cuba que debía ser reconocida y protegida por España, por la renta de aduanas de Cuba y por América que en todas las negociaciones ha asumido la representación de los cubanos, es rechazada á pesar de esto, con rara unanimidad y abandono por estos tres Estados. En cuanto á España, declara, y es desgraciadamente harto cierto, que si se la hace cargar con esta deuda, sin la garantía de las aduanas de Cuba—es decir, si fuera agregada á las abrumadoras obligaciones que pesan sobre ella, sin compensación alguna, significaría sencillamente la bancarrota, el despojo de todos sus acreedores. Como es bien conocida la dificultad con que va atendiendo á sus compromisos, la bancarrota injusta para sus acreedores y perjudicial para ella misma, sería la inevitable consecuencia, porque sin llegar á la bancarrota, sólo podría pagar á expensas de los tenedores extranjeros, que, por una extraña anomalía, tendrían así que pagar la independencia de Cuba. De cualquier manera, esta cuestión, ya no reconociendo nadie la deuda, ya en el caso de aceptarla España á expensas de sus tenedores, es de interés internacional. No es posible que ninguna potencia—sin exceptuar los Estados Unidos,—puedan ó quieran forzar á España á arruinarse, satisfaciendo la Deuda de Cuba, la cual entonces, ó constituiría una pérdida total para Europa, ó sería pagada

La peste es ya muy vieja, y no puede hacer gran cosa fuera de su casa y lejos de sus comodidades.

EL ARANCEL EN PUERTO-RICO

Por el interés que ofrece para el comercio, publicamos á continuación la nota detallada de lo que pagarán á su entrada en la isla de Puerto-Rico los artículos de mayor consumo en la misma.

Aceite de oliva, por cada 100 kilogramos, 3'45 pesos bruto, viniendo en latas, y 5'25 en botellas, incluso el peso de éstas; aceitunas, 13 pesos los 100 kilogramos, correspondiendo á un cuñete 89 centavos, que es poco menos que allí puede venderse; es, pues, un derecho exorbitante; ajos, 75 centavos los 100 kilogramos netos; arroz, 2'70 pesos los 100 kilogramos netos; cebollas, 75 centavos los 100 hilogramos; cervezas, cada hectólitro, 7'25 pesos de importación y 7 de consumo, y si viene en botellas un peso los 100 kilos de la misma.

Frutas en almíbar y su jugo, 17 centavos kilogramo; pasas y ciruelas, 2'75 pesos los 100 kilos y 36 por 100 de recargo; garbanzos, 3 pesos los 100 kilos brutos; garrafrones vacíos, un peso los 100 kilos; habichuelas gallegas, 3 pesos los 100 kilos; jabon Rocamora, 3 pesos los 100 kilos; jamones gallegos, 3 pesos los 100 kilos; patatas, 75 céntimos los 100 kilos netos; papel estracilla, 3'20 centavos los 100 kilogramos; pasta para sopa, 4'75 pesos los 100 kilogramos netos; quesos, 15 pesos los 100 kilogramos; sardinas, 11'50 pesos la misma unidad; tasajo 2'25 pesos idem; velas, 10'40 pesos idem; vinos, pagarán los ordinarios por hectólitro, viniendo en barriles, 3 pesos de importación y 15 de consumo, y embotellados, 10 y 30, respectivamente.

Además los envases pagan un peso por 100 kilogramos.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El juéves por la tarde en la villa de Manacor tuvo lugar una sensible desgracia.

Una jóven de unos 17 años, que estaba jugando con una pistola de dos cañones, tuvo la desgracia de que esta se le disparara, hiriéndose gravemente en la frepte y en una mejilla.

Cuantos esfuerzos se hicieron para salvarla fueron inútiles y de resultas de las expresadas heridas, falleció la infeliz muchacha.

La pistola ha resultado ser de un hermano que, según se dice la llevaba á prevención para su defensa en los viajes que, como carretero, hace con frecuencia á Palma.

El Juez de instrucción de aquel partido instruye el oportuno expediente.

—El señor Gobernador Civil, en una circular publicada en el «Boletín Oficial» de la provincia, encarga á los alcaldes, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura del inscrito disponible José Francisco Pardo de Campo, y en caso de ser habido lo pongan á disposición del Comandante de Marina de esta provincia.

—El día 21 del actual tendrá efecto en este Gobierno de provincia la subasta para contratar el servicio de la correspondencia á caballo entre las oficinas de correos de Ibiza y San Juan Bautista, con arreglo al pliego de condiciones que se halla expuesto al público en dicho Gobierno.

DE LA PENINSULA

El ministro de Estado llevó al Consejo los telegramas del Sr. Montero Rios recibidos el día 28 sobre el resultado de la conferencia celebrada el día anterior por los comisionados de la paz.

La comisión española propuso que se alterara el orden de discusión de los asuntos, y que en vez de tratar con ellos por el orden que se fija en el protocolo se discutieran englobados, estimando que de este modo pudiera resultar alguna ventaja para nuestros intereses.

Lo único de cuanto se ha tratado hasta ahora, que queda como definitivo y sobre lo cual no ha de volver á hablar la comisión, es todo lo referente á Puerto-Rico.

La cesión de la pequeña Antilla á los Estados-Unidos se hace como indemnización de guerra, y los yanquis se dan además por pagados de cuantas reclamaciones por indemnizaciones tienen formuladas, ó pudieran formularse por hechos anteriores á la guerra y durante el tiempo que duraren las hostilidades.

Los comisarios yanquis aceptaron la variación en el orden de los debates propuesto por los comisarios españoles, y se convino en que desde la primera sesión que se celebrará el lunes, comience la discusión sobre Filipinas, sin perjuicio de mezclar en ella lo que á Cuba se refiera.

En una palabra puede decirse que las conferencias comienzan de nuevo para las cuestiones

batallonas de la deuda de Cuba y de Filipinas.

El gobierno tiene la impresión de que al fin se obtendrá alguna ventaja por el sistema acordado, y dicen los ministros que si sobre un punto determinado no se prestan los yanquis á ceder examinando aisladamente, pudiera no resultar lo mismo al englobar (globar, según uno de los consejeros) diferentes cuestiones.

—El ministro de Hacienda cree poder contar para las atenciones del próximo mes de Noviembre con otros cincuenta millones de pesetas, pero como con estos acabará las garantías que tiene en su poder, procedentes de la emisión de mil millones en Deuda del 4 por 100 interior, para lo sucesivo será necesario ver el medio de arbitrar recursos.

—Según datos oficiales se adeudan al ejército de Cuba cuarenta millones de pesos; y ochenta millones de pesetas á la Compañía Trasatlántica, á la cual se le abona el primer plazo en plata y los otros dos se le dan en pagará á 60 y 90 días fecha.

Para las primeras atenciones de la repatriación del ejército de Cuba se necesitan veinticinco millones de pesetas, sin contar el pasaje de las tropas, pues hay que abonar á los jefes y oficiales dos pagas y 120 pesetas á cada soldado á cuenta de sus alcances, que son de mayor cantidad.

—Días pasados llegó á Visantón un repatriado cuya familia vestía luto creyéndole muerto.

Primero se dijo que los insurrectos le habían hecho prisionero y que le cortaron los brazos, y más tarde se afirmó que el soldado había fallecido.

La alegría que experimentaron los padres del valiente muchacho cuando le vieron sano y condecorado por su heroico comportamiento, no es para descrita.

Uno de los hechos de armas que sostuvo fué contra seis rebeldes; todos se abalanzaron contra nuestro joven que con heroísmo los rechazó á tiros. Cuando disparó el Maüser, cuyos proyectiles aprovechó, vió que un negro se le acercaba, pero pudo parar el golpe, al mismo tiempo que atravesaba de parte á parte con el machete al último de sus enemigos.

—Se ha resuelto que los jefes y oficiales regresados de Cuba que soliciten abono de atraso, presenten una declaración jurada de los haberes que se les adeudan, previa la cual se llevará á efecto el anticipo por la Inspección de la Caja general de Ultramar, la que presentará siempre el oportuno cargo, una vez que el pago de estos anticipos deben ser sufragados por los respectivos créditos extraordinarios, en igual forma que los autorizados para las fuerzas repatriadas por las reales órdenes de 1.º y 11 de Septiembre último (D. O. núms. 194 y 207) y á fin de que todos los comprendidos en este beneficio lo sean en la posible proporción. El número máximo de pagas que á razón del sueldo de su empleo en Ultramar se les abonarán, serán: una á los que se les adeudan tres pagas; dos á los que se les adeudan cuatro ó cinco, y tres si les debiesen seis ó más, deduciendo las asignaciones recibidas.

—En Sevilla la Liga de propietarios y una representación de los gremios han dirigido una exposición al gobierno contra los impuestos extraordinarios, diciendo que el exceso de los tributos es la causa primordial de las quiebras mercantiles, de los desastres industriales, de la paralización de los trabajos, de la ruina del contribuyente y de la miseria de los jornaleros. Terminada la guerra, añaden, los contribuyentes han cumplido sus deberes de patriotismo y deben cesar los recargos.

—En las inmediaciones del monumento donde descansan los restos del Empecinado en Burgos, se levantará el que los republicanos españoles dedican al Sr. Ruiz Zorrilla con igual objeto, pues la cantidad recaudada para ello es bastante importante, según se asegura.

—Un rico tratante de caballos, Mr. Javier Belloir tomó hace pocos días el tren desde Poitiers á París.

Al mismo compartimiento subió un individuo bien vestido que llevaba dos pesadas maletas.

Los dos viajeros trabaron conversación, llegando el recién llegado á ofrecer á Balloir una pastilla en una hermosa bombera.

No había terminado la pastilla cuando se sintió atacado de estupor invencible, cayendo pronto en un profundo sueño que no cesó hasta que en París le despertaron los empleados con gran trabajo.

Durante el sueño, Mr. Balloir fué despojado de la suma de 10.000 francos que llevaba.

¡Caballeros, los que teneis mucho dinero, cuidado con dejarse obsequiar con pastillas en el tren!

SECCION LOCAL

El miércoles 2 de los corrientes falleció en esta ciudad la simpática y virtuosa señorita doña Catalina Valls de Padrinas y Pou, á la temprana edad de 25 años.

Su muerte, aunque no inesperada, pues hacía largo tiempo venía padeciendo una grave dolencia, ha causado honda impresión en cuantos la conocían.

Esta desgracia afecta doblemente, por ser el tercer hijo que en poco tiempo han perdido los esposos D. Juan Valls de Padrinas y D.ª Catalina Pou.

Ante golpe tan tremendo, no hallamos nosotros palabras de consuelo que dirigir á los desventurados padres, nuestros buenos amigos. Inclínamos la cabeza y lloramos con ellos en su justo dolor, implorando de Dios que les otorgue la fuerza de espíritu y la resignación necesaria para resistir su amarga pena.

¡Que Dios acoja el alma de la finada para premiarla con el galardón que concede á las de los justos y buenos!

Con motivo de celebrarse el martes la fiesta de todos los santos, día que se viene dedicando por mitad á la conmemoración de los difuntos, viéronse los templos y el cementerio continuamente visitados por muchísimas personas, que acuden allí para ofrecer á los que nos precedieron en su viaje á la eternidad, ese anual recuerdo de oraciones y plegarias.

A cosa de las cinco y media de esta mañana, las campanas de la parroquia han dado la señal de fuego, resultando haberse declarado un pequeño incendio en una casa de la calle de Pelat, que ha sido dominado con poco esfuerzo y sin que resultara de él pérdida material considerable.

La recaudación del segundo trimestre del impuesto de consumos, está desde el día 1.º abierta en las oficinas de la Casa Consistorial.

El mismo trimestre de las contribuciones territorial é industrial, se recaudará en la casa número 26 de la calle de Castellet desde el 9 al 13 del corriente, ambos inclusive.

El domingo á las pocas horas de la noche, en las inmediaciones de la plaza de Rossells y calle de las Eras, hubo una refriega entre varios individuos, resultando dos heridos de arma blanca. La guardia civil hizo varias detenciones, y el juzgado municipal primero y el de 1.ª instancia después, han tomado cartas en el asunto para poner en claro los sucesos.

Los dos heridos parece que van mejorando, habiendo desaparecido el caracter de gravedad con que en un principio se calificó su estado.

Con tanta oportunidad como si estuviese hecho de encargo, cayó el lunes un regular aguacero, que aprovechan estos días todos los agricultores para dedicarse por completo á la siembra. Posteriormente ha llovido en algunas ocasiones; pero tan pausadamente, que ni siquiera se han interrumpido los trabajos al aire libre.

Convencidos los carniceros huelguistas de que para continuar en su industria era preciso andar de acuerdo con la autoridad, aviniéronse por fin á acatar sus decisiones, y con esta condición consiguieron verse autorizados para seguir en la matanza desde el martes último.

El lunes dejó de existir, después de recibidos los Santos Sacramentos, al anciano propietario D. Juan Obrador, padre del Pbro. don Bartolomé, Prior de la Casa de Beneficencia, y D. Juan, juez municipal de esta ciudad; á quie-

nes, lo mismo que á la demás familia, enviamos nuestro pésame.

Se ha prorrogado en diez días más, que serán los primeros de este mes, el plazo fijado para adquirir sin recargos las cédulas personales del corriente año.

La compañía cómica que, bajo la dirección de D. Antonio Ximelis, vino el domingo á trabajar en nuestro teatro, cautivó á los espectadores con la representación de la comedia de D. Miguel Echegaray titulada *Inocencia*; cuyos principales papeles, á cargo de la señorita Vallspir y los señores Mir y Ximelis, fueron interpretados á las mil maravillas, sin que desmerecieran en nada los demás algo secundarios de la obra. La zarzuela *Lo somni de l'ignocencia*, aunque muy bien hecha, no gustó tanto, sin duda porque el público de Felanitx no encuentra nunca sabor alguno á las obras catalanas.

Mañana debutará en el mismo coliseo otra compañía dramática, compuesta en su mayor parte por aficionados palmesanos, y en la cual figura como director D. Juan Sbert. Se representará el drama de Dicenta *Juan José* y la zarzuela catalana *Un musich de regiment*.

Se nos asegura que faltan solo algunos pequeños detalles, para quedar definitivamente constituido en esta ciudad un Club ciclista, cuyos socios se proponen construir desde luego una pista de enseñanza que se tiene ya delineada sobre el terreno en las inmediaciones de la estación del ferro carril, junto á la carretera de Palma.

Mañana á las diez, en el salón del Consistorio se subastará la conducción de la correspondencia desde esta al caserío de Cas-Concos y vice-versa. El pliego de condiciones está de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Nuestro colega *La Almudaina* tiene noticia de que se trabaja activamente para constituir en Felanitx un sindicato de agricultores.

Añade el colega que «la importancia de esta empresa se encarece por sí misma, y bien podría ser esta la base de una verdadera organización regionalista, y la causa de la regeneración de Mallorca, puesto que la asociación proyectada trabajaría directamente en beneficio de la enseñanza agrícola y promovería la formación de nuevos sindicatos, hasta conseguir la unión de todos los agricultores de la isla para la defensa mútuo de sus intereses, y para el adelanto de los sistemas de cultivo y de los medios de fomentar la producción y el comercio insulares.»

El viernes de la semana anterior falleció en Barcelona la señora D.^a Victoria Peña de Amer, hermana de nuestro buen amigo don Pedro de Alcántara.

La señora Peña de Amer—dice uno de los periódicos de aquella capital en un escrito necrológico—ha figurado ventajosamente en el moderno renacimiento de la literatura catalana. Era mallorquina y formaba parte de la pléyade de escritores de aquella isla que tanta brillantez é importancia han dado á la literatura de nuestra tierra. Había compuesto y publicado numerosas poesías que habían obtenido premios en los Juegos Florales y en otros certámenes literarios. Distinguíase la difunta poetisa por un sentimiento delicado en todas sus composiciones, espresado con sencillez y corrección y apareciendo en todas el amor á su patria y las profundas creencias católicas de la autora. En su vida privada fué la diuina señora modelo de esposas y de madres.

Reciba su familia nuestro pésame.

Galantemente invitado nuestro corresponsal en Barcelona, ha tenido el gusto de visitar hace pocos días los almacenes de varios tejidos que tiene instalados en la calle Alta San Pedro D. Jaime Ferrer Martí, uno de los antiguos industriales de aquella ciudad y el único que ha sabido dar al tejido especial de su fabricación, llamado *Pilaricas*, una verdadera importancia, ya empleando únicamente colores permanentes, ó bien introduciendo siempre adelantos, como lo es la aplicación del estampado á dicho tejido, cuya combinación produce muy buen efecto, resultando unas camisas muy elegantes; no siendo así de extrañar el éxito, cada día más creciente, alcanzado por los *Pilaricas estampados*, en todas las provincias de la península y en las islas Baleares. Dicha casa produce anualmente 12,000 piezas.

No podemos menos de felicitar al señor Ferrer por el gran desarrollo dado á dicho artículo y por las mejoras que con la estampación ha introducido.

Estado de tramitación en que se encuentran hoy las multas impuestas por la Alcaldía desde principios de Abril:

A notificar.	93
En primera notificación.	82
En segunda notificación.	39
En el juzgado.	43
Satisfechas.	33
Total de multas impuestas.	290

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 29 de Octubre

Fuó presidida por el señor Alcalde D. Guillermo Puig, asistiendo al acto 15 concejales.

Se aprobaron y firmaron las actas de las dos últimas sesiones.

Se enteró la Corporación de un telegrama del Sr. Delegado de Hacienda exigiendo el pago del primer trimestre por consumos. Se acordó que se ingrese á la mayor brevedad posible.

Acordóse abrir la cobranza del segundo trimestre de consumos, por espacio de diez días, á contar desde el 1.º del actual, en el sitio y horas de costumbre.

Se acordó no satisfacer haber alguno á los empleados de este Municipio, mientras ellos y sus familias no estén al corriente de sus pagos en el impuesto de consumos.

Presentaron las dimisiones de sus cargos los tenientes de alcalde 3.º y 4.º D. Baltasar Nicolau y D. Miguel Miquel. Procedióse á nueva elección, siendo designado el Sr. Miquel para la 3.ª tenencia y el Sr. Nicolau para la 4.ª

Se aprobaron las condiciones á que deberá sujetarse el peatón que conduzca la correspondencia desde esta á Cas-Concos y vice-versa.

Se acordó suspender el acuerdo por el que se ordenaba fuesen sacrificadas en el matadero las reses de cerda que se destinaban á la elaboración de embutidos; y que se estudie este asunto por la comisión respectiva, interin se autoriza al señor Alcalde para obrar segun este conveniente.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

LAS HORMIGAS Y LAS ABEJAS

La inteligencia de las hormigas y de las abejas es una idea antigua muy bien defendida por sir John Lubbock, quien ha dedicado un libro entero á las hormigas. Su conclusion era que, en cuanto á inteligencia, la hormiga era el animal que mas se aproximaba al hombre.

Las hormigas no han disfrutado mucho tiempo de esta honrosa categoría en la escala intelectual de seres, pues un naturalista alemán, M. Bethe, les niega toda facultad psíquica á consecuencia de numerosos experimentos que ha hecho respecto á este asunto. Una de las cualidades que se atribuyen á las hormigas, es la de reconocer su camino y saber regresar al nido, lo mismo que encontrar un sitio en el que hayan descubierto una presa. M. Bethe pretende que

se dirigen únicamente por el olfato y que cada nido posee un olor especial que permite á las hormigas distinguir á aquellas de las de los otros nidos. La prueba es que rociando las hormigas de un nido con el líquido obtenido por la infusión de hormigas de otra colonia en alcohol, los animalitos rociados son tratados como intrusos y enemigos de su propia habitación.

Además, las hormigas no siguen un camino mas que si se sienten atraídas por el olor de alimento, y el camino adoptado por una es seguido servilmente por las otras; guiadas por el olfato. Así, pues, pongamos una faja de papel de diez centímetros á través de una fila de hormigas y la colonia se detiene desde el momento en que la primera ha encontrado el papel, suben sobre la faja y la recorren en todos sentidos hasta que una la haya atravesado completamente. Entonces, todas la siguen, y, si en aquel momento se quita el papel, vuelve á comenzar la misma maniobra sobre el terreno que había estado cubierto.

Es preciso convenir en que para seres tan inteligentes, esto no dice mucho en su favor.

Otro experimento no menos concluyente: se cortan tres pedazos de papel que se colocan sucesivamente uno despues de otro, de manera que las hormigas pasen por encima. Se pueden cambiar de sitio las fajas á condición de no invertir la dirección primitiva, pues si se tiene la desgracia de colocar el extremo derecho á la izquierda, se interrumpe la marcha y las hormigas desorientadas buscan su camino.

Un caso especialmente enbarazoso: supongamos las tres fajas de papel marcadas con un número á cada extremo: 1-2 para la primera; 3-4 la segunda, y 5-6 la tercera: siendo el paso por orden natural 1, 2, 3, 4, etc. Dejemos 1-2 tal como está; despues, delante de dos coloquemos 3 4 y detrás de esta 5-6, tocandola literalmente, con el lado 5 delante de 4. Las pobres hormigas pasan por 1-2: es su camino usual; despues por 3-4: hasta aquí va bien; despues 5-6: pero en llegando á 6, regresan á 3, de manera que giran indefinidamente en círculo.

M. Bethe aprovecha la ocasion para demoler al mismo tiempo la tradicion de las abejas: lo que ellas recobran no es la colmena, sino el punto de donde han salido. Así, pues, despues de partir el enjambre se desvia de 180º la abertura de la colmena, de manera que en el sitio de la puerta haya pared lisa. Las abejas regresan imperturbablemente á esta parte, diametralmente opuesta á la puerta. M. Bethe encierra algunas abejas en una caja provista de una abertura, eleva esta caja en el aire, levantando los brazos, deja salir las abejas y despues la coloca sobre una mesa, exactamente en la misma vertical. Las abejas á su regreso buscan en el aire, en el sitio preciso de donde salieron; pero no encuentran su alojamiento mas que por casualidad.

Parece, pues, y esto es lo que deduce M. Bethe, que los actos de las abejas son puramente mecánicos y que están sometidos á una fuerza que obra circularmente, que las obliga á regresar, no á la colmena, sino exactamente al punto de donde han partido, á condición de que no se hayan alejado mucho de allí. M. Bethe compara esta fuerza con la que hace regresar las palomas á su palomar. Con su instinto de orientación, las palomas regresan á su palomar á distancia respetable y aunque haya cambiado de emplazamiento.

Para las hormigas, lo mismo que para las abejas, la roca Tarpeya está cerca del Capitolio: ayer, animales superiores: hoy, simples autómatas, mañana tal vez se verán de nuevo elevadas al pináculo por algun otro observador.

(De *Le Journal de Bruxelles*.)

PLANTEL DE ALMENDROS

Los hay de buena calidad y dimensiones á precios muy económicos.

En esta imprenta informarán.

LOS PREFERIDOS

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las PILDORAS y el JARABE DE BLANCARD, son las más eficaces contra la Anemia, colores pálidos, Pobreza de sangre, Linfatismo, Escrofula etc.; por esto son los preparados preferidos por los Médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha echo nacer mil imitaciones y falsificaciones, por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de Blanchard, as señas 40, Rue de Bonaparte, Paris, y el sello del *garantia*.

Tomando estas precauciones, el tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

PHARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatada
- de peptona péptica
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

Itinerario de Correos

Salidas

- Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
- Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
- Jueves.—Ninguna.
- Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
- Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

- Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller. y de Mahón (via Alcudia.)
- Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
- Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)
- Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
- Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

- De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
- De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

- Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:
- De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
- De Palma hasta La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.
- De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.
- De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
- De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6:40 mañana 12:15 (mixto hasta Santa María) á 5:22 (mixto hasta Empalme) tarde.
- De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: y á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

- La casa que presenta mayores surtidos.
- La que vende más barato.
- La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenoria artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C.—JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licores sin alcoholizar.

Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Único representante en esta ciudad

Miguel Valls, *La Felanigense*,

Calle de la Plaza número 10.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Noviembre, á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de docto de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cunyar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Patma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id para los suscriptores á toda la obra 3'50.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

Liquidación

Sra. Viuda de D. Paco Cascales

Plaza de la Constitución

Teniendo que retirar de la venta los géneros de pañería y lanería, se venderán con gran rebaja de precios multitud de ropas negras y de colores, especialmente lanillas de todas clases para trajes de caballero en la presente estación.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Al público

D. Antonio Pomar platero, participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

Y tambien hace saber que ha trasladado su tienda de Palma á la calle de Jaime II, número 30.

Tip. Felanigense.